



# いなほ

「学んだことを「振り返る」ということ」

教頭 三瓶 聡

長い2学期の学習も本日で終了し、令和5年も残り数日となりました。

児童生徒、保護者のみなさんにとって、今年はどうような1年だったでしょうか。

先日、今年1年のスポーツ界の出来事の特集したテレビ番組で、大谷翔平選手の活躍が放送されていました。番組では、彼が高校時代に「目標達成シート」を作り、自身の夢と目標を明確にし、「練習ノート」で日々の練習の成果や課題を整理して毎日を振り返っていたことが紹介されていました。

ある専門家が、「目標を可視化」し、「練習内容やコーチからの指導を言葉としてノートに整理して、次の練習に生かしたことで技術の定着が図られた」と大谷選手の行動を説明し、「振り返り」の重要性を語っていました。つまり、単なる練習の量や持ち合わせている身体のポテンシャルだけではなく、目標に向かって練習に励み、振り返りによって内省し、次につなげることの繰り返しにより今の大谷選手が創り上げられたと推察されます。

さて、話が少し硬くなりますが、私たちが指導をする際の基準として文部科学省から示されている「学習指導要領」においても、「児童生徒が学ぶことに興味や関心をもち、見通しをもって粘り強く取り組み、自己の学習活動を振り返って次につなげることなどが重要になる」と記されています。

「学習への見通しをもてるようにすること」、「その授業で何を学んだかを振り返り、次の授業への意欲につなげること」が、お子さんの資質・能力の育成に結び付くということです。こうしたことから、各学部において「見通し」と「振り返り」を大切にした授業を展開しているところです。

お子さんたちは、2学期もたくさんの学習に取り組んできました。学習を通して「できるようになったこと」、「もう少しでできるようになりそうなこと」、「もう少し積み重ねが必要なこと」など様々であると思います。

この冬休みは、ご家庭において、連絡ノートや通信などを手掛かりに2学期の学習や出来事について、お子さん自身の言葉で語ったり、保護者から語り掛けていただいたりしながら、「振り返り」をしていただき、お子さんが3学期の学習に向けて意欲を高められるような機会を作っていただければ幸いです。

今年も、年末年始にかけて学校閉庁日を設定させていただきます。職員も少しまとまったお休みをいただき、心身ともにリフレッシュして、新学期を万全の体制で迎えられるようにします。

休み中、何かありましたら、学校の緊急連絡入力フォームにてお知らせください。

右の二次元コードからフォームにアクセスできます。

皆様のご理解とご協力をお願いいたします。



## 「東川養護祭を終えて」

文化部 平岡育美

11月11日(土)、第41回東川養護祭が行われました。あいにくの天気にもかかわらず、たくさんの来賓、保護者の皆様にお越しいただき、夢のような一日となりました。

訪問教育学級のオープニング・ビデオに始まり、小学部は低学年ブロックが『きたかぜとたいよう』、高学年ブロックは『高プロだヨ!全員集合』と題した劇を発表しました。見せ場は、子どもたちの『できること・得意なこと』、学習の積み重ねでできるようになったことを一人にひとつ取り上げ、スポットライトを当てました。舞台上で感じる『できた!』という達成感や拍手をもらった満足感は、大きな経験となりました。

中学部は見学旅行の思い出を胸に、ファイターズの応援歌の器楽演奏やチア・ダンスを披露しました。ぴたりと息の合った演奏と手足をグンと伸ばし、活き活きと踊る様子が印象的でした。

高等部の製品販売会では、『なかまと協力して販売会を作りあげよう!』をテーマに掲げ、作業学習製品や畑の収穫物を使ったポップコーンなどを生徒の皆さんが自ら販売し大盛況でした。



久しぶりの一斉開催となり、年齢や学部の段階に応じた学習の積み上げや成長の様子をご来校された皆さんの前でお見せすることができ、嬉しく思います。本当にありがとうございました。



## 「2学期を振り返って」

小学部 佐藤 健

日々過ごしていると、あっという間に感じた2学期ですが、青々としていた山の景色もすっかり白くなっていることが、実は2学期が長かったことを知らせてくれます。

東川養護祭をはじめ、低学年ブロックのバス遠足、高学年ブロックの泊学習や校外学習など2学期もたくさんのわくわくドキドキがありました。一つ一つの行事に向けた取組と日々の積み重ねの学習を通して、2学期が始まった頃よりみんな一回り大きく、大人っぽくなったように感じます。3学期は短いですが、次の学年に羽ばたくためのわくわくドキドキがたくさん詰まっています。3学期を楽しみに冬休みも元気いっぱいにご過ごしてください。



## 「2学期を振り返って」

中学部 佐藤 純平

2学期を振り返るとまずは、暑い中で取り組んだ『体育大会』がありました。100M走、800M走、ミニハードル走、フライングディスク、ボール投げに取り組みました。

その後は、『現場実習』で新栄公園の草取り、『総合的な学習の時間』での豆腐作り、『ALT交流』、『東川養護祭』、『東川中学校交流』、生活単元学習『作ってみよう』での調理学習と様々な学習に取り組みました。コロナ禍からの正常化に伴い、教師も生徒も変化に対応しながら取り組んできました。その中で、コロナ禍で控えていた保護者や地域の方と触れ合う機会を少しずつ取り戻すことができました。

今後も学校の学習活動へのご協力をよろしくお願いいたします。





## 「気温も活動も「あつい」2学期でした」

高等部 川 森 猛 司

酷暑だった夏が過ぎ、雪の便りを知らせるように多くの雪虫が飛び交う時期が過ぎました。最近、旭岳をはじめ、学校周辺が素敵な雪景色となっています。

さて、新型コロナウイルス感染症が5類へ移行となり、行動制限が緩和されたことから、従来の学習活動へと段階的に戻しながらの取組となりました。

1年生は、現場実習として東川町役場や交流センター、キトウシ森林公園に行き、清掃活動を行いました。キトウシ森林公園では、ケビンの窓拭き、スキー場のロッジ清掃、鯉の餌作りなどを行いました。生徒達は約10日間、学校の作業学習よりも長い時間、清掃活動に取り組むことができました。今年度も東川町から感謝状をいただくとともに、活動に関する記事が東川町の広報に掲載されました。

2年生は、来年度の見学旅行に向けて事前学習を行いました。校外学習では、旭川駅前イオンにて買い物学習をしたり昼食を食べたりしてきました。自分達で計画をしたことを校外学習のしおりを見ながら実行できた部分も多かったのではないかと思います。この経験をもとに、3年生での見学旅行を充実したものにしてほしいと思います。

3年生は、5月に高等部生活3年間のメイン・イベント、見学旅行へ3泊4日で行って来ました。見学旅行後に、東京ディズニーランドで買った開園40周年Tシャツを着て登校する姿が印象的でした。また、浅草の雷門や水族館で撮影した写真を見て振り返りながら、見学旅行の思い出をとて楽しそうに話してくれました。前提実習も無事に終わり、卒業後の生活に向けて本格的な準備を進めてほしいと思います。

11月11日(土)に行われた東川養護祭の作業製品販売会では、昨年度よりも多くの保護者や地域の皆様にご来校いただき、各作業班で作った皿や封筒、刺し子布巾、花豆やポップコーンなどの作業製品を購入していただきました。たくさんご購入いただきまして、ありがとうございました。卒業生が利用している事業所販売について、4つの事業所が来校するなど、大盛況のうちに終了しました。

さて、12月26日(火)から1月17日(水)まで冬季休業日となります。次は、令和5年度のまとめの時期でもある3学期を迎えますが、生徒達には歩くスキーなどをおして体を動かしながら健康増進をしていくと同時に、規則正しい生活を送り、良い状態で令和6年を迎えてほしいと思います。3学期も高等部の教育活動にご理解とご協力をいただきますようよろしくお願いいたします。



## 「2学期を振り返って」

訪問教育学級 小 森 優 子

現在、小学部6名、中学部1名、高等部4名の児童生徒が在籍し、各関係機関に協力していただきながら学習を行っています。

訪問教育学級では、2学期ALTとの外国語活動や次年度のカレンダー作りに取り組みました。ALTとの学習はリモートや対面で行いました。児童生徒は英語で自己紹介をしたり、好きなものについて話したり、楽しく意欲的に学習に取り組むことができました。また、毎年恒例のカレンダー作りにもそれぞれ取り組みました。お花紙を使ったり絵の具を使ったりして、児童生徒の好きなものや季節を感じる作品になりました。冬休みには医大と校内掲示板に展示しますのでご覧ください。



## 3学期の主な行事

- |   |                       |
|---|-----------------------|
| 1月18日(木) 第3学期始業式                              | 3月5日(火) 6年生を送る会(小)    |
| 1月26日(金) 高等部入学者選考検査<br>高等部臨時休業                | 3月6日(水) 送別会(高)        |
| 1月30日(火) 参観日(小)                               | 3月7日(木) 卒業を祝う会(中)     |
| 2月1日(木) 参観日(小)                                | 3月11日(月) 卒業式(訪問小、中)   |
| 2月6日(火) 歩くスキー大会(中)                            | 3月12日(火) 卒業式(高)       |
| 2月7日(水) 歩くスキー大会予備日(中)                         | 3月13日(水) 卒業式(訪問高)     |
| 2月8日(木) 歩くスキー大会(高)                            | 3月14日(木) 卒業式(小・中)     |
| 2月9日(金) 歩くスキー大会予備日(高)                         | 3月22日(金) 修了式・離任式      |
| 2月13日(月) 参観日(中)<br>個別懇談(高3～2/27)              | 3月23日(土)～31日(日) 学年末休業 |
| 2月15日(木) 避難訓練                                 |                       |
| 2月20日(火) 入学説明会(高)                             |                       |
| 2月21日(水) 一日入学(中)                              |                       |
| 2月26日(月) 個別懇談(高3以外～3/8)<br>後期支援会議(小3・小6・中3のみ) |                       |



学校ホームページを適時、更新しておりますので閲覧ください。  
<http://www.higashikawayougo.hokkaido-c.ed.jp/>